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周末人物

孟孟孟非非非：：：清清清醒醒醒的的的旁旁旁观观观者者者

童年重庆、少年南京，孟非曾是游走于社会底层的临
时工；他从摄像、记者、编导、制片人等不同角色上一一走过。四十年人生

坎坷，命运总在不经意间转折。那个舞台上熠熠生辉的光头主持，在很多人眼中
已成为传奇人物。他在节目中的主持、掌控和调度，无懈可击；他永远冷静自

持、睿智洞明，于自己的人生而言，他就是一个清醒的旁观者。

“夸孟非挺不错的，对我而言就挺奢侈了”

“以前采访过我的人对我
不好的评价是说，老是装得那
么冷静，有意思吗？我总是希
望自己能够不要显得太过主观
地判断一件事情，但是能不能
做到，这个很难说，每个人或
多或少都会有一些主观的东
西，我想不管评价事物还是评

价自己，都尽可能地弄得客观
一 点 。这 基 于 对 我 自 己 的 认
识。”

“每个人都觉得自己与众
不同，但实际上是不是这样？
没有什么不同，直到今天也是
这样。如果有人觉得你是什么
偶像之类的，你真的也这么认

为的话，挺可怕的。”
“到网上看看，随便你说

什么，你说我吃了一顿鱼翅，保
准几千人骂你；你说我吃了一碗
粉丝很好吃，还是有一帮人骂
你。这是一种什么社会心态我不
知道，但这是一种现实，只要你
说观点，无论什么观点一定有人

骂你。从某种意义上说，多元的
声音是一种进步，但是从另外一
个角度看，为什么选择骂人这种
方式，不能好好说话吗？我觉得
在这样的环境下，要人人都能
说孟非这个人还可以，挺不错
的 ，就 是 挺 奢 侈 的 一 件 事 情
了。”

有人说，孟非是《非诚勿
扰》的灵魂，但他却定义自己

“只是流水线上最后环节的那
个操作工”。在《非诚勿扰》的
舞台上，人们认识了一个能够
坦然出世入世的光头主持，也
见识了他那信手拈来的诙谐
幽默。孟非不愿意做公众偶
像，他说，如果大家觉得他还
可以、挺不错，那就是对他最
好的评价。

“我永远都是小心翼翼那种人”

“我的书没有励志这种东
西，指望从我的书中获得某种力
量，最好别去看，三十多块钱干
点别的挺好的。”

“我永远都是小心翼翼的
那种人。我对每一个阶段都挺
珍惜的，我认为自己得到的一
切东西，都不是天然应该享受
的，都是来之不易的。包括那

时在印刷厂当工人，很多人觉
得好像特别悲摧，我不觉得，那
毕竟还是一个挺不错的工厂，
还有比不上这个的。我在印刷
厂印报纸的时候，从礼拜二晚
上到礼拜四早上，报纸翻来覆
去 连 中 缝 都 看 ，纯 粹 打 发 时
间。那会儿我想的是，能不能
争取在厂里有指标的时候，表

现好，从临时工转成正式工。那
会儿有编制和没编制社会地位
差好大一块。”

“所以我们享有的一切东西
都挺不易的，包括今天的《非诚
勿扰》和全国挺红的主持人、知
名度、影响力什么的，是不是在
主持人队伍中你比别人更厉害，
你比别人更有水平，谁都不如

你，就是最强，是这样吗？一定不
是。每个人所谓的成功，或者你
获得的某种东西，都带有偶然
性，如果能认识到这一点，就该
怀有一颗感恩的心对待生活，对
待所有的一切，而不是想我还可
以得到更多。当然了，有这种想
法也许会争取到更大的成功，但
我习惯于像我这样想。”

“说我很博学，绝对是个误会”

“我和乐嘉的微博互不关
注，可能是过于熟悉的原因。他
刷屏太快，他说的东西一个晚上
刷很多，我来不及看，和乐嘉类
似的关系好的我想取消的也有。
王健翔和我关系很好，前几天还
在一块喝酒，我跟他说，我让你

抽一个耳光，然后把你取消了
吧，他经常跟人家吵架，一吵架
翻好多篇。(陈好博)跟我关系也
很好，我也跟他说过类似的话，
这个不说明什么。”

“说我很博学，我负责任地
告诉你那绝对是一个误会。所谓

的博学、漂亮、善良这些概念你
分跟谁比？我跟有些人比，真的
很博学，我和有些人比就是一个
小学生，相当于文盲，完全有可
能的。我挺喜欢毕飞宇的书，他
的《平原》、《玉米》我都看
过。我前一段时间几

个月前，刚刚看过。说以前看过
什么真的想不起来了。前不久一
个朋友问我，你怎么会想到也出
一本书？我当时就有一种被人捉
奸在床的感觉，我说喜欢，很丢

脸吗？有什么不可
以吗？”

“别把自己当神仙供起来，特别蠢”

“著名主持人？不知道，最高
的排名我估计也不会到第二。我
做新闻的时候也不是排第一。话
说回来了，干吗非要排第一呢？
做第一好辛苦的。虽然我没有做
过，但我听别人说做第一很辛
苦。我觉得所有的结果里都有很
多偶然性，你非要强求某种结果
的时候，一定好不了，所以以后
做任何节目，我都不会有什么特
别的期待。我现在离退休还有一
些年，在我今后做的节目当中，
我都好好做，尽力就可以了，至
于结果，就交给观众。”

“谁都会有谢幕那一天，我
以哪种方式结束？现在不好说。
一般有两种可能，一种是更好，
一种是不如现在好，那得试了才
知道，最好别试，这是我的饭碗，

我不干这个干什么？我的目标是
做好一个主持人。从目前观众的
反映看，我觉得还可以，可能有
点自以为是啊。”

“在《非诚勿扰》的舞台上，
每个人都可以发表自己的看
法，到我应该发表看法时，我会
说出我的想法，虽然说得不多。
我从来不试图说服任何人，你
不必听我的，不必认同我的，我
说完就可以了，你也可以表达你
的，但是我不辩论，你要觉得我
对，同意就好了；不同意你也别
跟我辩论，你坚持你的。这个挺
正常的，别把自己当神
仙供起来，特别蠢。谁
不是普通人？我成
不了谁，我谁也
成不了。”

在孟非的书《随遇而安》里
看不到传记中常见的光辉片段
或精彩的爱情故事，看到的只
是一个让人头疼的小屁孩儿，
逐渐成长为一个被大众认可的
大男人的简单故事。他说，没到
作传的年纪，也没有作传的资
本，随遇而安是他给出的唯一
答案。从容淡定地面对命运的
安排，顺境逆境中都努力活到
很好，怀着宽容感恩的心对待
一切，这才是真实的孟非。

孟非不愿意别人称其博
学，他读书生冷不忌，并不在意
阅读的内容够不够主流，或者
高不高雅。或许正因为他的“通
俗”，《非诚勿扰》才吸引了大批
观众。乐嘉语言犀利，常给人性
来个刨根问底；而孟非则常用
恰如其分的幽默掌控全局。有
人说，两个光头的唇枪舌剑将
在以后的舞台上愈演愈烈。

大部分人都想做最真实
的自己，这一点孟非做到了。
他始终把自己当作一个最普
通的人，没有高屋建瓴，没有
空洞说教，没有张狂批判，和
他说话，就像跷着二郎腿坐在
沙发上听朋友讲故事般惬意。
孟非说，他不愿意争第一，更
不愿意去迎合这个时代。他有
着四十不惑的坦然和洞明，他
只愿做好自己，在谢幕之时，
将结果交予观众。

■ 本报联合搜狐视频先
锋人物报道
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